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Renato Maluf, ex presidente del Consejo Nacional de Seguridad Alimentaria y Nutricional 

(CONSEA) de Brasil, dice que Brasil es el mayor consumidor mundial de químicos. Según el 

experto, la regulación existente sobre los agroquímicos no es suficiente para evitar su uso 

extendido. Hace falta una reglamentación dura e iniciar un proceso de transición hacia el 

modelo agroecológico. La preocupación por los daños a la salud humana y al medio ambiente 

que ocasionan los agroquímicos son factores que impulsan una creciente conciencia ciudadana 

y de allí puede surgir una alternativa de producción de alimentos, distinta a la monocultora de 

soya, maíz, y caña de azúcar que tienen un fuerte peso en la economía y en la política 

brasileñas. 

Maluf también se refiere al acaparamiento y concentración de tierras. Relaciona como causal 

ese fenómeno económico con la crisis alimentaria y con el crecimiento de la desigualdad social.  

Fundación Tierra (FT). ¿Hace algo el estado para regular el uso de agroquímicos? 

Renato Maluf (RM). En realidad Brasil dispone de algunas normas sobre el uso de 

agroquímicos en la agricultura, pero es muy evidente que no son suficientes y que no han sido 

aplicadas con el rigor necesario. ¿Por qué digo esto? Porque el consumo de químicos se ha 

incrementado demasiado. Nos convertimos en el mayor consumidor mundial de químicos y hoy 

la misma población brasileña ya tiene conciencia de los daños a la salud por este uso abusivo. 

Lo que sí se está demandando es la prohibición del uso de algunos componentes, que ya están 

prohibidos internacionalmente, en tratados que Brasil firmó. Entonces (hay que pedir) que se 
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apliquen, que se aplique esa norma. Segundo, que se avance en la reglamentación del uso con 

fiscalización dura. Eso se necesita. Mucha fiscalización. Se necesita de un control rígido.  

Y el tercer componente que se empieza a hablar en Brasil, pero no todavía con el ritmo que 

nosotros gustaríamos es iniciar un proceso de transición para la agricultura. Que utilice menos 

o que no utilice químicos y sobre todo que transite en la dirección de un modelo agroecológico, 

que sea más respetuoso de la naturaleza. Entonces yo diría que la conciencia es creciente 

pero los actos a partir de allí, siguen todavía necesitando ser implementados. 

FT. Todo lo que se hace en Brasil repercute en Bolivia, el tema de los agroquímicos 

también. Es importante tener una señal de Brasil o ver qué es lo que está pasando allí. 

Muchos de los productores en Bolivia usan agroquímicos. ¿Usted ve alguna perspectiva 

de que en un mediano plazo se resuelva el tema de los agroquímicos en Brasil? 

RM. Sí. Porque no creo que ese sea un problema exclusivamente brasileño ni tampoco 

boliviano o sudamericano. Eso es una tendencia global. Lo que pasa en Brasil tiene que ver 

con tendencias globales. Solo que en nuestro país los controles han sido más flojos, digamos. 

Por otro lado es también un movimiento global la preocupación por la salud humana y por el 

ambiente. Son las dos dimensiones que los agroquímicos tienen un impacto directo. Por los 

dos lados veo una conciencia creciente a nivel global, pero también en Brasil y espero en la 

sociedad boliviana.  

De ahí puede venir una respuesta en términos de procesos alternativos. El movimiento de 

agroecología en Brasil es muy grande, muy importante. No hay que subestimarlo. Pasa que 

estos sectores de la producción a gran escala, monocultora, básicamente en la soya, el maíz, 

la caña de azúcar, son muy fuertes en términos económicos y políticos pero el movimiento de 

agroecología es muy importante. Está construyendo alternativas de producción más 

respetuosas para el ambiente y que valoricen los hábitos culturales. 

Entonces yo sigo siendo un optimista en ese sentido de que ese modelo me parece condenado 

y creo que la sociedad lo va a condenar cada vez más. 

FT. Al margen del movimiento como sociedad civil y de los sociedad en general, ¿qué 

puede hacer el Estado a través de los gobiernos o cómo se podrían articular los 

gobiernos de Bolivia, Brasil, Argentina? ¿Hay alguna perspectiva para aquello? 

RM. Claro que sí. En el período de la crisis de los alimentos, entre 2007 y 2008, ya hubo 

intentos de una articulación regional respecto de los alimentos y la seguridad alimentaria y la 

soberanía, pero luego ya no se escuchó más nada. Tenía que ver con enfrentar una crisis muy 

fuerte que sigue. Los precios siguen. Hubo un período de alza entre 2007 y 2008, después 

permaneció constante en 2009, en 2010 volvió a crecer. Siempre que hay un alza de los 



alimentos, los precios no regresan a los niveles anteriores. Es por eso que los alimentos son 

más caros.  

Entonces noté de los bolivianos, pero sobretodo de Sudamérica una preocupación por una 

articulación regional, pero veo que esto sigue siendo un tema dominado por intereses 

económicos más fuertes que dificultan una acción que es necesaria, de construcción de una 

estrategia regional.  

Lo que sucede es que en el Mercosur están dos de los mayores exportadores de alimentos del 

mundo que son Brasil y Argentina y ahí el peso de esos exportadores dificulta pensar una 

estrategia para juntar a los países con otras preocupaciones que sean distintas a vender, 

vender, vender al mundo. Ahí está la dificultad. 

Pero al mismo tiempo uno nota que los movimientos campesinos, de los pequeños agricultores 

se están reuniendo, estableciendo referencias comunes. Eso puede ser una señal de algo 

distinto. 

FT. Otro tema es el acaparamiento de las tierras. ¿Cómo está ese proceso en Brasil, que 

a Bolivia le preocupa porque algunos súbditos brasileños están concentrando tierras 

bolivianas a través del alquiler y de la compra directa? 

RM. Eso nosotros lo sabemos que hay capitalistas brasileños comprando tierras no solo en 

Bolivia sino también en Paraguay. Es un fenómeno mundial de acaparamiento de tierras. Tiene 

relación con la crisis de alimentos y los precios. Se trata de intentos de aprovechar una 

coyuntura favorable y los precios en alza para comprar tierras, producir y asegurar. De un lado 

están los chinos, comprando tierras por todos lados o asegurando su suministro de alimentos, 

sobre todo en África, y de otro lado están grandes productores como estos, como los 

brasileños y de otra nacionalidad, que están en ese negocio como negocio, concentrando 

tierras y capacidad de exportación.  

Es una lástima porque la concentración de tierras es una de las principales causas históricas 

de la desigualdad social del Brasil. Si eso está pasando en Bolivia y otras partes significa 

desigualdad (social), eso quiere decir que crece la desigualdad social, lo cual es malo. 

FT. Cómo pueden enfrentar los estados este proceso? 

RM. En nuestro caso esa es la más antigua de las batallas respecto de la propiedad de la tierra 

porque Brasil tiene uno de los más altos grados de concentración de la tierra del mundo y por 

tanto esa es una presión que está allí desde siempre y el Estado tiene una actuación un poco 

ambigua. Por un lado dice que va a seguir con la Reforma Agraria y distribución de tierras, 

desapropiación de grandes áreas improductivas, pero por otro lado tiene un montón de apoyo a 

la producción. Entonces la condición de gran exportadora de Brasil está ligada a condiciones 



de propiedad de la tierra, entonces es una actuación ambigua. De un lado favorece a los 

pequeños, dice que impulsará la Reforma Agraria y de otro lado tiene programas que son los 

programas que soportan a la gran propiedad.  

No pasó en Brasil la idea de establecer límites a la propiedad. Se intentó un debate una vez, 

pero no hubo soporte político para eso 

……………………. 

Ley elimina el latifundio y veta a los transgénicos  

Martes, 16 de Octubre de 2012 12:09 | Escrito por El Deber |  

La ley de la Madre Tierra y Desarrollo Integral para Vivir Bien, promulgada por el presidente del 

Estado, Evo Morales, prevé la eliminación de la concentración de la propiedad de la tierra o 

latifundio y otros componentes en manos de propietarios agrarios y empresas, y prohíbe la 

introducción, producción, uso, liberación al medio y comercialización de semillas genéticamente 

modificadas en el territorio nacional. 

En sus partes más sobresalientes la nueva norma también crea la Defensoría del Sistema, un 

Fondo de Justicia Climática, que establece que las tierras fiscales deben distribuirse con 

preferencia a mujeres y pueblos indígenas, y ordena la regulación y control de la 

extranjerización en la propiedad, acceso y aprovechamiento de los componentes de la Madre 

Tierra.  

En el momento de la promulgación, Morales dijo que la normativa permite la explotación de los 

recursos naturales sin causar daño al medio ambiente. “Si no hay naturaleza no hay vida ni 

humanidad y nuestra propuesta con esta ley más bien es cómo vivir con armonía y en 

complementariedad (con la Madre Tierra)”, señaló.  

El presidente también mencionó que la acumulación de riqueza es un factor que “destroza la 

naturaleza”, por ello pidió a la gente no pensar en acumular bienes para asegurar su vejez. 

Señaló que para evitar ese temor el Gobierno debe garantizar una buena renta dignidad. 

“Ahora la tarea es implementar la ley, en el tema de minería principalmente”, precisó. 

Por su lado, el vicepresidente Álvaro García Linera indicó: “Si hay que producir, hay que 

producir, si hay que sacar algún mineral hay que hacerlo, pero encontrando el equilibrio entre 

satisfacción de necesidades y cuidado de la Madre Tierra”. 

Con sorpresa y a la vez con desconocimiento del contenido de la nueva ley reaccionaron ayer 

los líderes de los sectores productivos. 
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Demetrio Pérez, titular de la Asociación Nacional de Productores de Oleaginosas y Trigo 

(Anapo), dijo desconocer los alcances generales de la nueva norma, pero se refirió al tema de 

la prohibición de transgénicos lamentando que el Gobierno ponga trabas al desarrollo 

productivo. 

Sin embargo, Pérez considera que muchas cosas pueden cambiar en torno a esta norma, 

sobre todo cuando ingrese a la fase de reglamentación donde necesariamente contará con la 

participación de todos los sectores involucrados. “Si vamos a seguir pensando así, prohibiendo 

el desarrollo, vamos a perder terreno y terminaremos dependiendo de otros países que 

apuestan fuerte por su desarrollo; ahí está el caso de Paraguay, que su producción crece 

gracias a los transgénicos”, indicó.  

Mientras, el presidente de la Cámara Agropecuaria del Oriente (CAO), Julio Roda, se disculpó 

argumentando desconocer la nueva ley y por estar retornando de un viaje. 

El presidente de la Confederación de Ganaderos de Bolivia (Congabol), Mario Hurtado, se 

limitó a señalar que se había dado un paso importante con la eliminación del instructivo para 

expropiar tierras mayores a 5.000 hectáreas por parte del INRA, pero que con esta nueva ley 

puede volver la incertidumbre. 

Puntos sugerentes de la norma   

Sagrada. La ley considera a la Madre Tierra "sagrada" y un sistema viviente dinámico 

conformado por la comunidad indivisible de todos los sistemas de vida y los seres vivos que 

tienen un destino común. 

Control. La protección de sus derechos debe estar a cargo de la Defensoría de la Madre Tierra, 

la Fiscalía, el Tribunal Agroambiental y todas las autoridades del Estado, según la norma, 

aunque no se detalla desde cuándo funcionará la primera institución.  

 Justicia. La norma también incluye el concepto de la "justicia climática" para reconocer el 

derecho a reclamar un desarrollo integral del pueblo boliviano y de las personas afectadas por 

el cambio climático. 

Recursos. Se crea además el Fondo Plurinacional de la Madre Tierra y otro de Justicia 

Climática para conseguir y administrar recursos económicos estatales y extranjeros con el 

objetivo de impulsar acciones de mitigación del cambio climático. 

Distribución. También establece que las tierras fiscales serán dotadas, distribuidas y 

redistribuidas de manera equitativa con prioridad a las mujeres, pueblos indígenas originarios 

campesinos, comunidades interculturales y afrobolivianas que no las posean.   



Regulación. La norma establece además la regulación y el control de extranjerización en la 

propiedad, acceso y aprovechamiento de los componentes de la Madre Tierra y que 

actividades económicas como la minera y la petrolera se enmarquen en los principios de esta 

norma. Habrá 120 días para su reglamentación. 

Medidas para garantizar alimentos 

La ley de Revolución Productiva, dotación de semillas, Seguro Agrícola y el Observatorio 

Agroambiental son parte de las medidas que impulsa el Gobierno para garantizar la seguridad 

alimentaria en el país, según informó el representante del Viceministerio de Desarrollo Rural, 

Armando Sánchez. 

El funcionario destacó el apoyo que se brinda al sector productivo del país para fortalecer la 

producción e incremento de productos agrícolas. 

Asimismo, detalló que el Gobierno desde que se anunció el tratamiento de la Ley de 

Revolución Productiva apoya a los pequeños productores y a las organizaciones productivas 

campesinas con la ejecución de varios proyectos.  

Uno de ellos, dijo que es la implementación de una empresa estratégica de semillas, la cual 

coadyuvará en la producción de semillas de calidad, además de producir fertilizantes y abonos 

orgánicos. 

Por su parte, el Instituto Nacional de Seguro Agrario priorizará, en caso de desastres naturales, 

la atención de los pequeños productores que tengan problemas recurrentes con las 

condiciones climatológicas adversas. En el caso del observatorio agroambiental, permitirá 

desarrollar información primaria con relación a la superficie de producción, costos y 

demandas./ABI 

16.000 familias afectadas por sequías en cuatro 

departamentos  

Martes, 16 de Octubre de 2012 11:55 | Escrito por ANF |  

El viceministro de Defensa Civil, Oscar Cabrera, afirmó hoy que hasta la fecha unas 16.000 

familias afectadas por las sequías que se registran en los departamentos de Santa Cruz, 

Cochabamba, Chuquisaca y Tarija, donde las temperaturas se elevaron por el fenómeno del 

niño. 

La autoridad de Estado lamentó la falta de coordinación de los municipios afectados que no 

facilitan información de cuantas familias afectadas por la sequía, lo que retrasa la pronta 

atención para los damnificados.  

http://ftierra.org/ft/index.php?option=com_content&view=article&id=12223:rair&catid=171:seguridad-alimentaria&Itemid=248
http://ftierra.org/ft/index.php?option=com_content&view=article&id=12223:rair&catid=171:seguridad-alimentaria&Itemid=248


"Tenemos cifras muy generales, por ejemplo en Santa Cruz en todo el departamento hay 8.000 

familias afectadas por lo que es las sequías, en Tarija tenemos 5.000 en Chuquisaca son 2.900 

familias, entonces en base a estos datos estamos tratando de dar prioridad y apoyando con 

todo lo que tenemos", manifestó Cabrera a Unitel.  

Asimismo, dijo que el observatorio nacional de desastres permite registrar y procesar la 

información de las familias afectadas, sin embargo si no hay la "retroalimentación" de las 

autoridades correspondientes, este trabajo se retrasa, por lo que pidió la incorporación de 

gobernaciones y municipios para sumarse a este observatorio. 

En tanto se supera esta falta de coordinación, Defensa Civil destinó en Santa Cruz, Tarija 4 

cisternas en diferentes municipios del Chaco, de la misma forma en Cochabamba y Tarija se 

distribuyó una cantidad de cisternas. 

Caen precios de cinco alimentos exportables  

Martes, 16 de Octubre de 2012 11:19 | Escrito por Los Tiempos |  

Los precios de la soya boliviana de exportación, el trigo, café, azúcar y cacao bajaron en el 

mercado internacional, sobre todo por la competencia de otros países. El único producto que 

mantiene su costo es el maíz, según la revista Cifras del Instituto Boliviano Comercio Exterior 

(IBCE). 

El precio de soya cayó 12 por ciento en el último mes por un avance de la cosecha en EEUU y 

las buenas siembras en Brasil. Se prevé que la tendencia continúe debido al Informe del 

Departamento de Agricultura de EEUU (USDA, por sus siglas en inglés), de una mayor oferta. 

El trigo bajó 5 por ciento, aunque, según USDA, la baja cosecha en EEUU, Australia y 

Sudamérica podrían reimpulsar el precio. 

El azúcar descendió por una creciente producción de caña en Brasil, favorecida por las lluvias, 

que generaría un superávit global de azúcar que alcanzó los 5,86 millones de toneladas de 

octubre de 2012 a septiembre de 2013. 

Asimismo, los precios del café siguieron bajando el último mes: 10 por ciento menos 

comparado al 14 de septiembre. Igual que otros productos, la mejor cosecha en Brasil, influyó 

en este fenómeno. 

El maíz mantuvo una relativa estabilidad en el último mes y se aguarda  el aumento por el 

Informe de la USDA, que redujo la previsión de existencias en 3 por ciento. El precio varió de 

294,48 dólares por tonelada a principios de este mes a 296,35 en la primera quincena. 
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FAO atribuye la reducción en 30% de personas 

subalimentadas en Bolivia a la agricultura familiar  

Lunes, 15 de Octubre de 2012 14:49 | Escrito por Pieb |  

El crecimiento de la agricultura familiar y las estrategias estatales de seguridad alimentaria con 

un concepto de protección social, reflejadas en normas y políticas, coadyuvaron en disminuir 

un 30 por ciento (%) del número de personas en situación de subnutrición en Bolivia, en cinco 

años, según el análisis de la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la 

Agricultura (FAO). 

El representante de la FAO en Bolivia, el brasileño Crispín Moreira, en entrevista con el 

Periódico Digital PIEB señaló que la metodología para medir el estado de la inseguridad 

alimentaria en el mundo (SOFI por sus siglas en inglés), permitió establecer que mientras en el 

año 2007, marcaba 3 millones de personas en situación de subnutrición; es decir, con la dieta 

alimentaria inadecuada, con el actual padrón de medición internacional se estableció que esa 

cifra disminuyó a 2 millones. 

Los datos fueron compartidos en vísperas del Día Mundial de la Alimentación que se recuerda 

cada 16 de octubre. De ese modo, detalló Moreira, que mientras el año 2007, el 28.9% de 

población boliviana estaba en situación de subnutrición, actualmente esta cifra se redujo al 

24,1% de la población. “Felizmente la FAO está cambiando sus indicadores, hay un Comité de 

Seguridad Alimentaria de alto nivel que incluso modificó la metodología SOFI 2010-2012; por 

ejemplo, antes se sumaba el kilo caloría en commodities de la población que consumía, y si 

estaba bajo 2.500 calorías, la persona estaba subnutrida, lo que se traducía en hambriento”, 

explicó. 

Hoy en día dijo Moreira, que para medir los indicadores de seguridad alimentaria y de 

subnutrición de la población existe toda una articulación de parámetros que tienen que ver con 

factores económicos, sociales, de infraestructura y culturales, que hacen incluso al uso del 

agua y costumbres. 

“El debate que quedó más presente en Bolivia fue la desnutrición, la subnutrición que la gente 

la llama hambre pero no el término no era tan correcto porque lo que se medía era el acceso 

calórico”, explicó. 

En Bolivia pasaron dos fenómenos apuntó Moreira; por un lado, un crecimiento de la agricultura 

dentro del Producto Interno Bruto (PIB) en un promedio de la media a nivel regional, 

caracterizado por una mayor oferta de la agricultura familiar campesina, y por el otro, el 

acompañamiento de estrategias de seguridad alimentaria desde los diferentes niveles del 

Estado con enfoque de protección social, como los desayunos escolares, compras locales, el 
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programa Desnutrición Cero, hasta la transferencia de recursos a sectores de pequeños 

productores a través del Fondo Indígena. 

Entre otras medidas adoptadas por la administración nacional, el representante de la FAO 

destacó la aprobación de la Ley 144 de Revolución Productiva Comunitaria Agropecuaria, que 

incorpora el Plan Nacional para la Tecnificación del Agro, así como la creación de empresas 

estatales que regulen el mercado interno de los principales productos. 

“Las dos cosas han ayudado a sacar a un millón de personas de la situación de 

subalimentados. Bolivia está construyendo un modelo más social para sacar al país de la 

pobreza, y creemos que continúe en la misma tendencia podrá cumplir el Objetivo del 

Desarrollo del Milenio (ODM); de reducir hasta el 2015 a la mitad la extrema pobreza en este 

país”, señaló. 

De acuerdo a los datos de la FAO, el 70% de la demanda de alimentos fue cubierto en América 

Latina por la agricultura familiar, pero paradójicamente a nivel mundial, de las 780 mil personas 

que sufren subnutrición crónica a nivel mundial, el 70% vive de la agricultura. 

“La FAO está segura de que para sacar a la gente del hambre hay que fortalecer la agricultura 

y economía campesina, los mercados internos, la comercialización directa de alimentos para 

hacer desayunos escolares, el mercadeo, la mediana feria con base en productos sanos, 

agroecológicos, en una economía solidaria, y eliminar las formas de apropiación del trabajo del 

agricultor”, subrayó. 

Por eso, la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura, ha dado 

relievo a las cooperativas y a toda forma de asociatividad agrícola de pequeños productores en 

el propósito de conformar alianzas fuertes para asegurar el derecho a la alimentación que 

tienen los pueblos. 

FAO plantea subsidio para garantizar la alimentación  

Martes, 16 de Octubre de 2012 10:44 | Escrito por La Razon |  

La Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO) plantea 

crear un sistema integral de protección social mediante la transferencia de recursos a personas 

con ingresos mínimos para garantizar el derecho a la alimentación. 

El representante de la FAO en Bolivia, Crispim Moreira, propuso ayer que para garantizar el 

derecho a la alimentación en el país “es necesario implementar un sistema de protección social 

por el cual se realice la transferencia de recursos a madres en situación de hambre. Con esto 

queremos proteger a las personas pobres que tienen derecho a alimentación”, afirmó. 
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Moreira explicó que para romper el ciclo de pobreza generacional, “el traspaso de los recursos 

podría estar condicionado a que los niños tengan que asistir a la escuela y que sus padres 

velen porque tengan una buena salud”. 

El representante hizo estas declaraciones en la víspera del Día Mundial de la Alimentación, que 

se celebra hoy. Moreira señaló que uno de los países que aplicó esta política es Brasil donde, 

mediante una ley, un brasileño que percibe ingresos mínimos tiene derecho a recibir un monto 

de dinero del Estado para comprar alimentos. 

El viceministro de Desarrollo Rural y Agropecuario, Víctor Hugo Vásquez, señaló que no todas 

las políticas pueden aplicarse, pero que se están “efectuando las discusiones 

respectivas”.Moreira dijo que otra política que se puede implementar es el desarrollo de la 

agricultura familiar campesina para subir la producción de alimentos. 

El informe de la FAO sobre el Estado de Inseguridad Alimentaria en el mundo 2012 calcula que 

entre 2010 y este año el número de personas que sufren hambre llega a 870 millones, “de las 

cuales el 70% son pequeños productores agrícolas que están en situación de pobreza”. 

En ese marco, indicó que la Organización de las Naciones Unidas proclamó este año como el 

Año Internacional de las Cooperativas con el fin de destacar la contribución de las asociaciones 

agrícolas al desarrollo económico y social, así como a la reducción del hambre y la pobreza. 

Moreira precisó que las organizaciones agrícolas existentes en todos los sectores y generan 

100 millones de empleos, beneficiando con estas estructuras organizativas a más de 1.000 

millones de miembros. En Bolivia ahora hay 778 organizaciones productivas, que representan a 

más de un millón de familias campesinas, indígenas y originarias distribuidas en todo el país. 

La FAO apoya al Consejo Nacional de Producción Ecológica para que más de 150 

asociaciones de productores ecológicos obtengan una certificación para acceder a “un precio 

justo”. 

Baja índice de hambre 

Informe 

En los últimos cinco años bajó el número de personas que sufren hambre en Bolivia del 27,5% 

al 24,1% de la población, según un informe de la FAO, presentado el 9 de octubre. 

Producción de alimentos subirá este año en 20% 

Para este año, la producción de alimentos se estima aumentará en 20,15% respecto a 2011, al 

pasar de 12,9 millones de toneladas métricas (TM) a 15,5 millones, informó ayer el viceministro 



de Desarrollo Rural y Agropecuario, Víctor Hugo Vásquez. Indicó que en el país los principales 

productos que se cultivan son la caña de azúcar y la soya. 

De 2006 a 2011, la superficie sembrada se incrementó de 2,68 millones de hectáreas (ha) a 

2,90 millones de ha, lo que significó un alza del 8%. Se prevé que este año alcance a 2,99 

millones de ha. 

En ese marco, Vásquez dijo que una de las principales metas de elevar la producción “es ya no 

seguir dependiendo de los recursos no renovables, sino vivir de los recursos naturales y 

renovables” Asimismo, estimó que en 2025 el país alcanzará la “seguridad alimentaria con 

soberanía”. 

Sostuvo que las principales causas en el alza en la producción de alimentos son la inversión 

que hizo el Gobierno, a través de los diferentes proyectos de transferencia directa de recursos 

a los pequeños productores; el apoyo a estos últimos para facilitar los mecanismos de 

inversión; el acceso a la infraestructura, y los “buenos precios” de los productos en el mercado 

nacional e internacional. 

 Actualizado (Martes, 16 de Octubre de 2012 15:24) 

 


